
Михаил Пинкус, Челябинская область

З
акрытые территори-
альные образования 
(ЗАТО) Озерск и Сне-
жинск стали террито-
риями опережающего 

развития. Соответствующие по-
становления за подписью Дмит-
рия Медведева опубликованы на 
сайте правительства РФ и откры-
вают засекреченные в силу сво-
ей специфики города для инве-
стиций в развитие новых произ-
водств.  

Постановлениями правитель-
ства определены виды экономи-
ческой деятельности, разрешен-
ной в ЗАТО, и особый правовой 
режим для предпринимателей. В 
частности, решено, что в атом-
ных городах будет действовать 
процедура свободной таможен-
ной зоны, установленная право-
выми актами Евразийского эко-
номического союза.

По оценке Минэкономразви-
тия РФ, новый статус Снежинска 
должен привлечь в город около 
пяти миллиардов рублей, кото-
рые будут вложены в организа-
цию центра ядерной медицины и 
современного производства обо-
рудования для энергетики. В ре-
зультате появятся 900 новых ра-
бочих мест, а поступления в бюд-
жеты всех уровней и государ-
ственные внебюджетные фонды 
составят около 3,3 миллиарда 
рублей.

В Озерске ранее были опре-
делены почти три десятка потен-
циальных резидентов, готовых 
открыть наукоемкие производ-
ства на территории градообра-
зующего предприятия «Маяк» и 
близлежащего поселка Новогор-
ного. Спектр самый широкий — 
от регионального центра облу-
чательных технологий до произ-
водства металлообрабатываю-
щих станков и оборудования для 
нефтегазовой промышленности. 
Размер предполагаемых инвес-
тиций превысит 8,5 миллиарда 

рублей, налоговые поступления 
ожидаются в размере 2,7 милли-
арда.

Напомним, статус резидента 
территорий опережающего 
социально-экономического раз-
вития (ТОСЭР или ТОР) позволит 
компаниям-инвесторам полу-
чить льготы по налогам на при-
быль и имущество организаций, 

на добычу полезных ископаемых 
и земельному налогу, а также 
снизить страховые выплаты в го-
сударственные внебюджетные 
фонды. 

В прошлом году статус ТОР 
уже получили южноуральские 
моногорода Бакал и Верхний 
Уфалей. Однако на закрытые му-
ниципальные образования он не 

распространялся до декабря 
прошлого года, когда был принят 
соответствующий закон, разра-
ботке которого активно способ-
ствовали власти Челябинской 
области, Росатом и депутаты 
Госдумы.

— Я по-настоящему удовлетво-
рен положительным решением 
вопроса, — прокомментировал 

решение федеральных властей 
губернатор Челябинской облас-
ти Борис Дубровский. — Это, бе-
зусловно, удача и вместе с тем ре-
зультат наших совместных дей-
ствий. Уверен, мы сможем в пол-
ной мере использовать новые 
возможности. Все этапы этого 
процесса будут поставлены на 
особый контроль. Кроме того, 
продолжим работу по присвое-
нию статуса ТОР другим моного-
родам области.

Добавим, что вместе с ураль-
скими ЗАТО территорией опе-
режающего развития стал и го-
род Железногорск в Краснояр-
ском крае.

Подведены итоги первого всерос-
сийского конкурса «Лидеры Рос-
сии», нацеленного на выявление 
самых перспективных руководите-
лей страны. Победителями стали 
103 менеджера из 23 регионов. Жи-
телей УрФО среди них девять: пяте-
ро свердловчан, двое челябинцев и 
двое тюменцев. 
Уже решено, что конкурс будет еже-
годным. Таким образом, по задумке 
организаторов, он поможет создать 
открытую и прозрачную систему 
кад ровых лифтов для всех сфер. Ана-
логичных проектов, как утверждают 
в администрации президента РФ, ни-
кто в мире не осуществлял. За три с 
небольшим месяца эксперты смогли 
отобрать почти из 200 тысяч желаю-
щих (среди них 17,6 тысячи — пред-
ставители УрФО) 300 финалистов (в 
их числе 14 уральцев). Все они полу-
чили по миллиону рублей на бизнес-
обучение, а победители дополни-
тельно смогут в течение года лично 
консультироваться по карьерным 
вопросам с наставниками — топ-
менеджерами крупнейших компа-
ний и государственными деятелями. 
Кстати, многие наставники выбира-
ют подопечных и из тех, кто не попал 
в первую сотню, но вызвал интерес.
— Самым сложным испытанием 
была командная работа: донести до 
коллег  свою точку зрения, кон-

структивно обсудить ее. Интерес-
ными были все этапы, но работа 
над кейсами с губернаторами, ру-
ководителями корпораций показа-
лась мне наиболее полезной с точ-
ки зрения управленческого опыта, 
— рассуждает победитель конкурса 
екатеринбуржец Денис Тур. — По-
добное состязание предполагает 
высокую ответственность органи-
заторов за результат. То, что я уви-
дел, удивило своим масштабом и 
профессионализмом. Цифровые 
решения, оценочные мероприятия, 

подробные описания сильных и 
слабых сторон участников говорят 
о непредвзятос ти и честности.  
Насколько быстро и успешно участ-
ники будут двигаться по карьерной 
лестнице, покажет время. Пока же 
ясно, что менять привычную обста-
новку в ближайшее время никто из 
них не собирается. Ведь в основном 
это уже достаточно опытные руково-
дители. Многие прошли обучение по 
популярным программам и имеют 
квалификационную степень в адми-
нистрировании, поэтому ломают го-

лову, на какие еще курсы можно по-
тратить образовательный грант.
— Я шел на конкурс не за карьерным 
ростом и уж точно не за новой долж-
ностью. Скорее, был спортивный ин-
терес: получить заряд деловой энер-
гии, сравнить свой уровень с други-
ми и выйти из зоны комфорта, — гово-
рит один из «Лидеров России» Сер-
гей Антонов, директор строительной 
компании в Екатеринбурге. — Теперь 
чувствую на себе груз дополнитель-
ной ответственности, ведь нужно со-
ответствовать полученной оценке. 

Например, к лету планирую органи-
зовать наставнические курсы, чтобы 
быть полезным для тех, кто делает 
первые шаги в бизнесе.
Максим Скворцов, представитель 
банковского сектора из Тюмени, на 
победу тоже не рассчитывал.
— Для меня сомнение в себе стало 
стимулом для движения вперед. Бе-
зусловно, очень полезными оказа-
лись отчеты экспертов, которые мы 
получали после каждого этапа: это 
был полновесный разбор ошибок и 
преимуществ с набором рекоменда-
ций вплоть до списка деловой лите-
ратуры, которую стоит почитать. Со-
гласно им уже начал самосовершен-
ствоваться, — улыбается он.
Главная ценность конкурса, по мне-
нию еще одного победителя, пред-
ставителя торговой компании Вита-
лия Баскина, в установлении контак-
тов с коллегами из разных регио-
нов — это хорошее подспорье при за-
пуске совместных проектов. А Илья 
Родионов, руководитель компании 
по перевозке опасных грузов, счита-
ет, что соревнование само по себе 
больше походило на учебу, по край-
ней мере, он сам теперь будет по-
иному выстраивать общение с под-
чиненными и распределять нагрузку.

Ирина Ошуркова, 
«Российская газета»
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Конкурс завершился для на-
блюдателей, для экспертного 
совета, но не для участников — 
их потенциал нужно еще реали-
зовать, это важнейшее испыта-
ние и сложнейшая работа над 
собой. Меня очень порадовало 
и восхитило желание некото-
рых потратить свой миллион не 
только на себя, но и на коллег 
или даже тех, кто не прошел из 
полуфинала в финал. Мы про-
сто не догадались заложить в 
правила такую возможность, 
но наблюдательный совет одоб-
рил ее. 

ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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Сергей Кириенко,
первый заместитель 
руководителя администрации 
президента РФ

Акцент

 В прошлом году статус ТОР получили 
южноуральские моногорода Бакал и Верхний 
Уфалей. Однако на закрытые муниципальные 
образования он ранее не распространялся

Перспектива Сразу два уральских атомграда получили статус ТОР

Периметр открыли 
для бизнеса

В
А

Д
И

М
 А

Х
М

Е
Т

О
В

ЦИФРА

7
ЗАКРЫТЫХ 
ГОРОДОВ
находятся на территории УрФО — 
в Свердловской и Челябинской 
областях.

Статус ТОР позволит, используя 
возможности градообразующего 
атомного предприятия, создать в 
Озерске новые конкурентоспособ-
ные производства.

ОФИЦИАЛЬНО

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение «О предо-
ставлении в 2018 году межбюд-
жетных трансфертов субъектам 
Федерации на финансирование 
дорожной деятельности». Сверд-
ловская область получит 575 мил-
лионов рублей. Всего между 
30 субъектами Федерации будут 
распределены 17,05 миллиарда.

КУРГАНСКАЯ и Челябинская 
области заключили соглашение о 
взаимодействии в сфере организа-
ции перевозок легковым такси. 
Цель документа — обеспечить 
безо пасность перевозок и создать 
условия для развития легальной и 
пресечения незаконной деятель-
ности на этом рынке. Аналогич-
ные договоры планируется подпи-
сать в этом году с Тюменской и 
Свердловской областями.

ЦИФРЫ

БОЛЕЕ 21 миллиарда рублей по-
ступило за январь 2018 года с тер-
ритории Свердловской области в 
консолидированный бюджет РФ. 
Это на 20,9 процента больше, чем 
за аналогичный период 2017 года.

8,2 МИЛЛИАРДА рублей соста-
вил экономический эффект от 
оптимизации расходов бюджета 
Югры по итогам прошлого года — 
на 62 процента больше плана.

БОЛЕЕ 175 миллионов рублей 
из федерального и областного 
бюджета в этом году направят на 
развитие газификации и водо-
снабжения, строительство кор-
тов, стадионов и домов в селах и 
деревнях Курганской области.

661,7 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставил объем вкладов населения 
Свердловской области в банках на 
1 января 2018 года. За год сумма 
выросла на 40 миллиардов. Боль-
шую часть денег — около 90 про-
центов — жители области размес-
тили на рублевых вкладах, средне-
взвешенная ставка по которым со-
ставила 5,2 процента годовых.

542 МИЛЛИОНОВ рублей до-
стигла задолженность жителей 
Ноябрьска за коммунальные 
услуги. В начале 2017 года объем 
задолженности был на 28 миллио-
нов меньше.

С 26,7 ДО 26,1 ТЫСЯЧИ снизи-
лось за год количество зареги-
стрированных безработных в Че-
лябинской области. При этом по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года ощутимо увеличи-
лось число вакансий, представ-
ленных в службу занятости насе-
ления: на 8 февраля оно составило 
22 380 (годом ранее — 16 578).

2,5 МИЛЛИОНА документов об-
рабатывается в год в системе 
электронного документооборо-
та ЯНАО.

115 ИНОСТРАННЫХ граждан 
выдворено из Свердловской 
облас ти с начала 2018 года. При-
чиной депортации стал истекший 
срок миграционных карт. 

В моногородах выросло 
число предпринимателей
В четырех моногородах Курганской области в прошлом 
году создано 552 новых рабочих места, не связанных с дея-
тельностью градообразующих предприятий, 309 из них — 
постоянные. При этом 98 процентов рабочих мест появи-
лось, в том числе благодаря господдержке, в малом и сред-
нем бизнесе, а количество предпринимателей выросло на 
15 процентов. В экономику монопрофильных муниципали-
тетов привлечено 206 миллионов рублей, из них 85 милли-
онов вложено в развитие градообразующих предприятий.

Главы занялись развитием 
налоговой базы
Общественная организация предпринимателей «Опора 
России» признала оптимальным опыт Тюменской области 
по стимулированию инвестиционной активности муници-
пальных образований. В бюджеты городских округов здесь 
перечисляется свыше 30 процентов сборов НДФЛ, а в рай-
онные бюджеты налог идет полностью. Каждый второй 
рубль, получаемый от упрощенной системы налогообло-
жения, также идет в местную казну. Главы территорий за-
интересованы в развитии бизнеса, росте числа предприни-
мателей, а их деятельность в этом направлении оценивает-
ся по ряду экономических показателей и результатам опро-
са представителей бизнес-сообщества. Муниципалитеты, 
вошедшие в первую десятку, региональное правительство 
поощряет грантами.

Чиновникам разрешили 
рулить кооперативами
Госслужащие Курганской области смогут на безвозмезд-
ной основе участвовать в управлении некоммерческими 
организациями. Порядок получения разрешений на такую 
деятельность утвердило правительство региона. Как пояс-
нил начальник отдела по профилактике коррупционных и 
иных правонарушений  Сергей Дудин, чиновники вправе 
управлять жилищными, строительными, гаражными, садо-
водческими, огородническими, дачными потребительски-
ми кооперативами, товариществом собственников недви-
жимости, общественными организациями, за исключени-
ем политических партий, единолично или в составе их кол-
легиальных органов управления. Если, конечно, это не по-
мешает основной работе и не создаст конфликт интересов. 

Лизинг по-башкирски 
оказался выгоднее
Малые предприятия и индивидуальные предприниматели 
Челябинской области смогут на выгодных условиях полу-
чить в лизинг оборудование для промышленного производ-
ства и сельхозпереработки. Это стало возможным благода-
ря соглашению, заключенному челябинским центром 
«Территория Бизнеса» с лизинговой компанией из Баш-
кортостана. Ставки будут  6—8 процентов годовых, авансо-
вый платеж — от 15 процентов. По словам министра эконо-
мического развития области Сергея Смольникова, это уни-
кальное предложение: обычно ставки у рыночных лизинго-
вых компаний значительно выше.

Коренных ямальцев 
обеспечат рыбой
На Ямале разработают программу развития аквакультуры 
до 2015 года. Одна из ее целей — обеспечить потребности 
коренного населения в ценных видах рыб, добыча которых 
сегодня жестко ограничена. Для этого проводятся исследо-
вания водоемов округа, зарыбление в рамках компенсаци-
онных мероприятий ТЭКа озер, расположенных вблизи от 
оленьих пастбищ и маршрутов каслания. Эти меры позво-
лят повысить квоты на добычу сиговых для традиционного 
рыболовства. Национальные общины смогут добывать вы-
пущенную ими в водоем рыбу без квот, а улов использовать 
как для личного потребления, так и для реализации.

Дровяного монополиста 
строго предупредили
Арбитражный суд Курганской области подтвердил, что 
УФАС обоснованно вынес предупреждение лесхозу, ко-
торый не имел права навязывать услугу потребителям. 
Конф ликт возник в Частоозерском районе. В прошлом 
году кубометр дров стоил там 1500 рублей, хотя цена на 
топливо подлежит госрегулированию и была утвержде-
на на уровне 667,52 рубля. Но лесхоз включил в стои-
мость доставку — 832,48 рубля за куб. Тем, кто отказы-
вался от услуги, дрова просто не продавали. Учитывая, 
что лесхоз является единственным арендатором лесных 
участков в трех районах, жителям которых больше не у 
кого приобрести топливо, монополиста обязали обеспе-
чить клиентам возможность приобретать дрова по уста-
новленной цене без доставки.
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НАУКА Российские ученые 
пометят взрывоопасные 
участки Заполярья

Тундра 
заминирована

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

ПОЯВИВШИЕСЯ на Ямале в последние три года ворон-
ки взрывного характера наделали шума на весь мир. 
Причины их образования настойчиво выясняют иссле-
дователи из университетов, академических институтов. 
Их старания не зряшные: объявлено, что потенциальные 
«минные поля» в Арктике можно не только обнаружить, 
пометив на картах, но и предотвратить или хотя бы взять 
под наблюдение небезопасные для нефтегазодобываю-
щих компаний и жителей тундры природные процессы.

Ученые берутся нанести на специальные карты точки 
вспучивания грунтов. Это бугристые образования высо-
той до нескольких метров, которые в зрелом виде хоро-
шо заметны со спутника. Сравнение сделанных в разное 
время космоснимков высокого разрешения участка, где 
произошел один из мощных выбросов вечномерзлых по-
род, показало: появлению воронки предшествовало 
«вздутие». К такому выводу пришла группа сотрудников 
геофака МГУ, Института криосферы Земли, Института 
криологии и криософии Тюменского госуниверситета и 
инженерно-технологического центра Сканэкс. Экспер-
тов из разных городов объединил тематический грант 
Российского научного фонда.

Бугров тысячи, но несущих реальную угрозу немного. 
Исследователи в первую очередь пригляделись к районам, 
где уже случились выбросы и имеются промышленные и 
транспортные объекты. Это, к примеру, центральная часть 
полуострова Ямал. Здесь развернута добыча из гигантского 
газоконденсатного месторождения Бованенковское, а по-
близости расположены еще невскрытые залежи. Это вос-
точное побережье полуострова с морским портом, заводом 
СПГ и газовыми промыслами. К слову, занятые там рабочие 
сняли занятный видеоролик: рядом со складированными 
стройматериалами округлый и чуть выпуклый участок 
земли напоминает студень, готовый, кажется, поглотить 
вставшего на него человека.    

Что же делать с подозрительными «пузырями»? Вероят-
но, есть смысл их разбуривать для выпуска излишков ско-
пившегося под землей газа, полагает замгубернатора 
ЯНАО Александр Мажаров. Опыт с просверливанием буг-
ров проделают летом. Между тем ученые все еще не могут 
прийти к солидарной точке зрения относительно характера 
газов, под воздействием тепла скапливающихся под грун-
товой толщей и однажды разрывающей ее и выкидываю-
щей на поверхность тундры. Возможно, происходит разло-
жение гидратов на сравнительно малой глубине и их кон-
центрация. К этой гипотезе склоняется большинство.

— Как показали наши недавние эксперименты с гидрато-
образованием в глинистом грунте, взятом из ямальского 
кратера, повышение температуры даже на десятые доли 
градуса может приводить к разложению реликтовых внут-
римерзлотных гидратов и выделению значительных объе-
мов газа, повышающих давление в породе, — свидетельству-
ет московский профессор Владимир Якушев. 

Другие ученые не исключают прорыва к поверхности 
метана с больших глубин. Для выяснения истины на Ямал 
едут одна экспедиция за другой. К очередной готовятся 
участники проекта Тюменского индустриального универ-
ситета «Повышение эффективности освоения Арктиче-
ской зоны РФ».

СКРЫТЫЕ 
УГРОЗЫ

В ПРОШЛОМ году Свердлов-
ская область показала рост про-
мышленного производства в три 
раза больший, чем в среднем по 
России, это хороший результат. 
То, что в 2017-м будет рост, не 
сомневался никто из экспертов. 
Вопрос: это восстановление пос-
ле кризисных 2015—2016 годов 
или мы вышли на новый тренд 
устойчивого роста в средне-
срочной перспективе? Дискус-
сия обострилась было во втором 
квартале 2017 года, когда в эко-
номике было достигнуто замет-
ное ускорение, но затем стало 
ясно: рост восстановительный и 
неустойчивый. Действительно, 
розничный товарооборот увели-
чился меньше чем на процент. 
Хотя Росстат и показывает рост 
капитальных инвестиций на че-
тыре процента, но крупные и 
средние предприятия увеличи-
ли вложения только на 1,5 про-
цента.

Какие угрозы и риски ожида-
ют экономику, в том числе и ре-
гиональную, в 2018-м?

Первая проблема — рост зар-
плат. С одной стороны, это хоро-
шо, но в 2011—2014 годах более 
быстрое увеличение оплаты тру-
да, чем его производительности 
было одной из структурных 
проб лем. Это означало, что рос-
сийская экономика шаг за шагом 
теряла свою эффективность. В 
2014 году рост издержек на труд 
превысил 50 процентов ВВП. Со-
ответственно, снижалась доля 
прибыли предприятий. Ситуа-
цию выправила коррекция зар-
плат в 2015—2016 годах, но в 
2017-м мы вернулись на опас-
ную траекторию. Это происхо-
дит и из-за состояния рынка тру-
да: в силу демографической си-
туации в стране мы будем еже-
годно терять до 200 тысяч чело-
век. Однако рост издержек на 
труд — крайне опасная проблема.

При этом сохраняется стагна-
ция доходов. В прошлом году ре-
альные располагаемые доходы 
населения снизились. И пред-
приятия, ориентированные на 
розницу, должны помнить о том, 
что до сих пор превалирует сбе-
регательная модель потребле-
ния. Так что объем товарооборо-
та в ближайшее время расти не 
будет.

Еще один источник потенци-
ального риска — финансовая 
сфера. Сегодня никто — ни экс-
перты, ни промышленники, ни 
общество — не понимает, что 
творится в банковской системе. 
Было бы неплохо, если бы ЦБ 
нам объяснял стратегию и буду-
щую конфигурацию системы, 
поскольку постоянная игра в 
«десять негритят», когда ежене-
дельно банкротятся по три бан-
ка, запутывает и деловые круги, 
и общественность. В прошлом 
году банковский сектор достиг 
рекордной прибыли. С одной 
стороны, меня переполняет гор-
дость за него, но, с другой сторо-
ны, мы помним о двояком поло-
жении банков: чем больше они 
относят на прибыль, тем больше 
издержек в реальной экономи-
ке. Я уверен, здесь нужна опти-
мизация.

На мой взгляд, катастрофи-
чески складывается ситуация с 
банковской задолженностью по 
кредитам населения. Она превы-
шает 11 триллионов рублей — это 
короткий и очень дорогой долг, и 
здесь есть прямая опасность 
встретиться с серьезным кризи-
сом, тем более что эта задолжен-
ность лежит на наименее обеспе-
ченных слоях населения. И на-
грузка на обслуживание креди-
тов возрастает: в 2017 году 
население только по процентам 
заплатило два триллиона руб-
лей — цену двух олимпиад в 
Сочи! И эта нагрузка — одна из 
ключевых угроз для стабильно-
го экономического роста в бли-
жайшие три года.

Юлия Санатина, 
Свердловская область

З
адача властей — не толь-
ко развивать традици-
онные отрасли про-
мышленности,  но и 
обес печить население 

высококачественными товарами 
повседневного спроса местного 
производства, считает министр 
промышленности и науки Сверд-
ловской области Сергей Пересто-
ронин. Своим видением перспек-
тив  развития бизнеса в регионе и 
роли власти в этом процессе он 
поделился на деловом завтраке в 
уральском филиале «РГ».

Сергей Валентинович, недавно 
подведены итоги 2017 года. В це-
лом индекс промпроизводства 
составил 103,1 процента. А как 
себя чувствуют системообразу-
ющие отрасли региона, прежде 
всего металлургия?
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Стабильно. Хо-
рошие результаты и перспективы 
у трубников, даже несмотря на 
сдержанную динамику спроса: у 
предприятий Трубной металлур-
гической компании отгрузка в 
2017 году выросла на 25,9 процен-
та, Первоуральский новотрубный 
завод нарастил объемы более чем 
на 14 процентов. Производство ра-
финированной меди на комбинате 
«Уралэлектромедь» выросло на 
10 процентов, чугуна и стали вы-
пущено на два процента больше, 
чем в 2016-м. В этом году на мно-
гих металлургических предприя-
тиях региона планируется запуск 
ряда новых мощностей, в резуль-
тате должны ощутимо вырасти 
объемы и качество продукции.

В 2017 году, как нам показалось, 
в области было реализовано 
меньше заметных инвестпроек-
тов, чем в предыдущие годы. 
С чем это связано?
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Разве что с не-
доработкой в части их освещения 
в СМИ. В 2017-м на территории об-
ласти реализовано 17 относитель-
но крупных проектов и организо-
вано 18 новых производств в са-
мых разных отраслях — от добыва-
ющего комплекса до запуска ком-
панией «Здравмедтех» цеха по из-
готовлению расходных материа-
лов для проведения хирургиче-
ских операций. В этом году плани-
руется 20—22 проекта, около де-
сятка — в стадии завершения. На-
пример, реконструкция трубопро-
катного производства на Север-
ском трубном заводе, в которую 
вложено более 17,8 миллиарда 
руб лей, строительство прокатного 
комплекса на Каменск-Уральском 
металлургическом заводе стоимо-
стью свыше 46 миллиардов, ну и, 
конечно, пуск седьмой домны на 
ЕВРАЗ-НТМК, который ожидается 
буквально на днях. В машиностро-
ении достаточно масштабные про-
екты реализуют Уралмашзавод, 
«Уральские локомотивы», Ураль-
ский турбинный завод и другие. 
Причем к работе по локализации 
производств комплектующих при-
влечены многие другие предприя-
тия Свердловской области.

По настоящему прорывное на-
правление сегодня — химическая 
промышленность. С 2012 года у 
нас идет создание отраслевого 
кластера, развивается Химпарк 
«Тагил», и, если нам удастся реа-
лизовать проект производства 
метанола мощностью 600 тысяч 
тонн в год (начало реализации 
проекта намечено на 2020 год), 
это обеспечит дополнительный 
прирост на 20—25 процентов в 
год по химической тематике. К 
тому же появится база для созда-
ния еще 5—6 предприятий более 
высокого передела.

К слову, впереди освоение Арк-
тики, строительство Северного 
широтного хода. Так что в ближай-
шие лет пять промышленникам 
Урала точно есть чем заниматься — 
и металлургам, и машиностроите-
лям, и производителям электро-
технических изделий.

А что происходит в оборонной 
промышленности в связи с сокра-
щением гособоронзаказа (ГОЗ)?
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Начнем с того, 
что в 2017 году на свердловских 
предприятиях ОПК уровень ГОЗ и 
производства продукции спецназ-
начения существенно не сократил-
ся по отношению к 2016-му, а он 
был рекордным за последние 10 
лет. Объем отгруженной продук-
ции в отрасли составил 107 про-
центов к уровню 2016-го и 158,3 — 
к 2015 году. На 2018-й тоже про-
гнозируется достаточно высокий 
спрос на оборонную продукцию. 

Тем не менее перспектива сни-
жения ГОЗ просматривается и 

стоит задача увеличения доли 
гражданской продукции. Рынок 
здесь очень большой, созданы 
перспективные разработки, но 
есть и некоторые проблемы. Ди-
ректора старой формации при-
выкли решать совершенно кон-
кретные задачи, они не готовы за-
ниматься изучением рынка. По-
этому развитие гражданской те-
матики идет тяжело, как в старом 
анекдоте: «Что ни делаю, все рав-
но танк выходит». Например, на 
заводе имени Калинина подме-
тально-уборочную машину раз-
работали более десяти лет назад, 
но только сейчас довели первый 
образец до эксплуатационного 
качества. 

Такая же история на Уралва-
гонзаводе с пропашным тракто-
ром: их начали выпускать в 
2007—2008 годах, еще Эдуард 
Россель продвигал этот проект, а 
потом было принято решение пе-
редать производство тракторов в 
Челябинск, где все и заглохло. Но 
сейчас в стране вообще нет про-
пашных тракторов третьего клас-
са российского производства. 
Парк такой техники — 87 тысяч 
единиц, а потребность — 132 ты-
сячи. Мы готовы помочь пред-
приятию, в том числе с организа-
цией производства необходимых 
комплектующих. Но пока вопрос 
в стадии проработки.

Пожалуй, если региональные вла-
сти и могут помочь ОПК, то как 
раз в части расширения номен-
клатуры гражданской продукции.
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Да, и это важно 
не только для самой оборонки. В 
программе «Пятилетка развития» 
стоит задача, чтобы качество жиз-
ни населения было одинаковым в 
любой точке Свердловской обла-
сти. А это качество услуг, доступ-
ность товаров. Во времена Совет-
ского Союза производство товаров 
народного потребления (ТНП) пла-
нировалось на 20 лет вперед. В се-
годняшней России подобной про-
граммы нет, поскольку в 90-х годах 
нашими «друзьями» из-за рубежа 
экономика была сориентирована 

так: ваше дело — добывать полез-
ные ископаемые, а бусы и консер-
вы мы вам привезем сами. Но нас 
это не устраивает. Население 
Свердловской области в год на за-
купку ТНП и продовольствия тра-
тит около триллиона рублей, тогда 
как ВРП у нас примерно 2,2 трил-
лиона. Вы представляете, какой фи-
нансовый ресурс утекает за преде-
лы субъекта?! Он должен остаться 

на территории области, и это впол-
не реально.

Когда-то нам говорили, что са-
мообеспечение продовольствием 
невозможно в нашем «краю вечно-
зеленых помидоров». Но сейчас у 
нас этот показатель уже на уровне 
28—29 процентов, а по ряду пози-
ций (молоко, мясо) — порядка 60. В 
Белоруссии само обеспечение про-
довольствием — 72 процента, ТНП 
— 64. То есть все возможно и по-
сильно при условии, что есть госу-
дарственная воля и программа. И 
мы будем оказывать проектам в 
этой сфере всестороннюю помощь 
через региональные фонды разви-
тия промышленности, поддержки 
предпринимательства.

Выходит, власти сконцентрирова-
лись в основном на поддержке ма-
лого и среднего бизнеса? А круп-
няк и сам выживет?
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Не совсем так. 
Просто нужно зреть в корень: что 
от этого получит рядовой жи-
тель? Наши металлурги в основ-
ном ориентированы на экспорт, а 
мы — на то, чтобы уральцам жи-
лось лучше. Не все решают мил-
лионы тонн чугуна, стали, труб… 

Но налоги-то заводы здесь платят.
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Не все. Круп-
нейшие вертикально-интегри-
рованные холдинги — «Ренова», 
Рос тех, «Алмаз-Антей» и прочие — 
имеют здесь десятки предприятий, 
а зарегистрированы в Москве. Да, 
НДФЛ платят здесь. Но прибыль-то 
аккумулируется совсем в другом 
месте. Так что, будем всем помо-
гать или все-таки в первую очередь 
поддержим тех, кто заинтересован 
в развитии территории? Кстати, 
мы одновременно ведем серьез-
ную работу, чтобы вернуть налого-
плательщиков в регион. 

Что касается местных крупных 
компаний, то все они социально 
ориентированные. Та же УГМК — 
посмотрите, какие проекты в Верх-
ней Пышме реализованы! Я недав-
но был в Липецке, где работает 
крупнейший меткомбинат, — это 
небо и земля. Да, чистенько, акку-
ратненько. Но в плане развития 
там не делается ничего. 

Объективный показатель в 
этом плане — численность населе-
ния. Если она, несмотря на высо-
кую заработную плату, сокраща-
ется, значит, недорабатывает гла-
ва, и у руководства градообразую-
щего предприятия нет понимания 
ситуации. Город без лица, людям 
негде проводить досуг, не хватает 
услуг шаговой доступности. Я го-
ворю руководителям: если не бу-
дет генерального плана развития 
территории, то через два-три года 
вам придется вахтами возить ра-
бочих на комбинат, как сегодня вы 
сами летаете из Москвы. Жены 
топ-менед жеров на Урале не жи-
вут. А ведь двигатель прогресса — 
это женщины. Нет женщин — нет 
быта, нет быта — нет производства. 
А в городах, где работают предпри-
ятия УГМК, строятся спортивные, 
культурные объекты, образова-
тельные учреждения, занимаются 
благоустройством. Руководство 
знает: не заботясь о населении, ты 
не получишь качественного рабо-
чего, который будет обеспечивать 
тебе прибыль. Простая схема, но 
не все это понимают.

По сути, как раз задача органов 
власти — состыковать планы 
облас ти, муниципалитетов и ком-
паний в интересах развития всего 
региона.
СЕРГЕЙ ПЕРЕСТОРОНИН: Чем мы и зани-
маемся. И 67 процентов муници-
палитетов имеют такие планы. 
Важно, чтобы они были экономи-
чески обоснованы, тщательно про-
считаны. Увы, мы, к стыду своему, 
до сих пор не составили общий ка-
талог товаров народного потреб-
ления, выпускаемых в области: не 
хватает времени и ресурсов, но в 
первом квартале эту работу все же 
завершим. Да и многие главы му-
ниципальных образований толком 
не знают, какие малые предприя-
тия работают на их территории. 
Тому тоже есть причина: жизнь за-
ставила многих предпринимате-
лей не привлекать к себе внима-
ние, ведь иначе сразу начинаются 
проверки, которые, как правило, 
не помогают, а просто убивают 
бизнес.

А у нас в регионе, оказывается, 
шьют прекрасную детскую спор-
тивную одежду и обувь, изготавли-
вают качественные ортопедиче-
ские матрасы, причем по полному 
циклу, и многое другое. Ряд вполне 
успешных проектов предпринима-
тели запустили безо всякой помо-
щи, сейчас они поняли, что есть 
смысл работать с государством — 
мы готовы включиться на этом 
этапе и оказать им поддержку.

В 2011—2014 годах 
более быстро росла 
оплата труда, чем его 
производитель-
ность. Это означало, 
что российская эко-
номика шаг за шагом 
теряла свою эффек-
тивность

Акцент

 Если не будет генплана развития территории, 
то через два-три года придется вахтами возить 
рабочих на комбинаты, как сегодня топ-менеджеры 
летают из Москвы: их жены на Урале не живут

Деловой завтрак Промышленность должна обеспечить население 
региона товарами народного потребления

Пора на гражданку

Сергей Пересторонин: В 90-х годах 
нашими «друзьями» из-за рубежа 
экономика была сориентирована 
так: ваше дело — добывать полез-
ные ископаемые, а бусы и консер-
вы мы вам сами привезем. Но нас 
это не устраивает.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р

Мнениенение

Алексей Ведев,
директор центра структурных 
исследований РАНХиГС

На месте вспучивания грунтов впоследствии происходил 
мощный выброс метана с образованием глубокой воронки.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 П
У

Ш
К

А
Р

Е
В

ТУРИЗМ В отелях 
Екатеринбурга начались 
внеплановые проверки

Цены снимут 
с потолка

Ксения Дубичева, Екатеринбург

РОСТУРИЗМ составил очередной «черный список» оте-
лей, которые завысили цены на номера на время чемпио-
ната мира по футболу. Из 69 нарушителей семь находят-
ся в Екатеринбурге, в том числе две гостиницы, вошед-
шие в топ-10 самых дорогих.

Стоимость размещения, которая регулируется поста-
новлением правительства РФ о ценах на период ЧМ-2018, 
на сайтах гостиниц поднята вдвое-втрое. Так, «президент-
ские» и «дипломатические» люксы вместо 47 тысяч пред-
лагаются за 137 и 88 тысяч соответственно. Более скром-
ные, но все же завысившие цены отели предлагают номера 
«стандарт» вместо 3,6 тысячи рублей за семь с лишним ты-
сяч. А на сайтах бронирования тот же «стандарт» выставля-
ется за 21,3 тысячи: превышение составляет 485 процен-
тов, подсчитали в Ростуризме.

«Черный список» передали надзорным органам, и в оте-
ле, шестикратно задравшем цену, уже начал внеплановую 
проверку Роспотребнадзор. 

— Установление справедливых цен на гостиничное об-
служивание — вопрос не только социальной ответственнос-
ти, но и разумного подхода к ведению бизнеса с прицелом 
на будущее, — прокомментировал ситуацию руководитель 
Федерального агентства по туризму Олег Сафронов.

КСТАТИ
Поскольку места в отелях на период мундиаля давно забро-
нированы, многие екатеринбуржцы решили подзарабо-
тать, сдавая гостям города в аренду свои квартиры. При 
этом Ростуризм в памятке для таких арендодателей от-
мечает: «Завышенная цена — повод не воспользоваться ва-
шим предложением». 

БЮДЖЕТ Города Среднего Урала отчитались, как потратили гранты от правительства

Мелочь, а приятно
Майя Керн, УрФО

П
ять свердловских муници-
палитетов освоили деньги, 
выделенные правитель-

ством региона в конце 2017 года в 
качестве поощрения за эффектив-
ную работу. Гранты заслужили Ека-
теринбург, Невьянск, Кушва, Ма-
лышевский городской округ и Ка-
мышловский муниципальный рай-
он. На всех — 1,8 миллиона рублей. 

Максимум — почти 900 тысяч — 
получил областной центр. На эти 
деньги оборудовали воркаут-
площадку. Невьянску досталось 

чуть менее 450 тысяч, которые по-
тратили на замену ограждений у 
мемориала участникам Великой 
Отечественной войны. Кушва на-
правила свои 300 тысяч на покуп-
ку инструментов для музыкальной 
школы. Поселок Малышева и Ка-
мышловский район получили все-
го по 75 тысяч рублей. Первый по-
тратил грант на покупку компью-
тера для отдела архитектуры мест-
ной администрации, а второй — на 
уличные тренажеры для села Ни-
кольского. 

Отметим, что практика преми-
рования эффективных муниципа-

литетов существует в стране с 
2009 года. Но суммы грантов в раз-
ных субъектах отличаются очень 
существенно. К примеру, эффек-
тивным территориям Югры по 
итогам прошлого года выделили 
416 миллионов рублей. Там деньги 
получили 10 муниципалитетов. Гу-
бернатор автономного округа На-
талья Комарова посоветовала гла-
вам территорий потратить эти 
деньги на погашение долгов за 
энергоресурсы. 

И даже в дефицитной Курган-
ской области муниципалитеты по-
лучили большую «премию», чем 

их соседи-свердловчане: 10 мил-
лионов рублей на шесть террито-
рий. В частности, Макушинскому 
району выделили 2,3 миллиона, 

Каргапольскому — два, Варгашин-
скому — 1,2, Шатровскому — 1,7, 
Кургану — 1,8, Шадринску — мил-
лион рублей.

СПРАВКА «РГ»
Оценка эффективности работы муниципалитетов проводится еже-
годно во всех регионах страны в соответствии с указом президента РФ. 
В число основных критериев входят количество субъектов малого и 
среднего предпринимательства, доля работников малых предприятий, 
доля детей от года до шести лет, стоящих в очереди в детский сад, про-
тяженность разбитых дорог, площадь земельных участков, облагае-
мых налогом, и некоторые другие. 
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Анатолий Пристанский, Югра

П
ятую часть акций 
воздушной гавани 
Сургута приобрел 
один из аэропорто-
вых холдингов РФ, 

имеющий активы в Уральском 
округе. Планирует стать совла-
дельцем еще одна специализиро-
ванная компания. Воздушный 
узел крупнейшего города на севе-
ре Западной Сибири не может не 
привлекать: пассажиропоток бы-
стро растет, и до «потолка», оче-
видно, далеко. Однако инфра-
структура международного аэро-
порта находится на пике нагру-
зок, требует расширения и мо-
дернизации. 

Акциями распоряжается не-
сколько частных структур, а также 
Ханты-Мансийский автономный 
округ. Правда, его доля, получен-
ная «по наследству» от департа-
мента имущественных и земель-

ных отношений администрации 
Сургута, относительно скромная. 
Ее можно реализовать, а можно 
оставить и провести дополнитель-
ную эмиссию. Правительство ре-
гиона готово за круглым столом 
обсудить с инвесторами проекты 
реконструкции, условия вложения 
капиталов. В целом потребуется не 
один миллиард рублей. Что касает-
ся нового совладельца, то он уже 
разрабатывает планы модерниза-
ции инфраструктуры.

Этот аэропорт — второй по 
мощности на территории боль-
шой Тюменской области, близкий 
по позициям тюменскому Рощи-
но, о чем свидетельствует стати-
стика пассажиропотока. В первом 
полугодии 2017-го разрыв был 
сравнительно небольшим: Сургут 
обслужил 758 тысяч человек, Ро-
щино — 803. Правда, к концу года 
разница стала более значитель-
ной. При всем том Сургут за 12 ме-
сяцев нарастил обороты на 

15,7 процента, за это время через 
него прошло свыше 1,7 миллиона 
пассажиров. В будущем здесь рас-
считывают достичь двухмиллион-
ной планки. К слову, на первый 
миллион воздушная гавань вышла 
десять лет назад. Авиация у севе-
рян вновь, как и в эпоху освоения 
неф тегазовых месторождений, 
становится самым популярным 
видом транспорта. 

От родственных предприятий 
страны сургутское отличается 
наличием целой группы филиа-
лов. Иные из них находятся за 
сотни, а то и тысячи километров 
от головного. Скажем, в Заполя-
рье — в Тазовском и Ямальском 
районах Ямала. Построенный за 
15 миллиардов рублей, без учас-
тия бюджета, аэропорт Талакан и 
вовсе в Якутии. Он перешел под 
управление Сургута пять лет на-
зад. В сети собственных аэропор-
тов самый близкий — в Ноябрьске 
(юго-восток ЯНАО). Здесь пасса-

жиропоток устойчиво идет на 
убыль. Сказывается резкая раз-
ница в стоимости билетов на по-
пулярных межрегиональных 
маршрутах, в первую очередь на 
московском направлении, а так-
же наличие автобусного и желез-
нодорожного сообщения между 
двумя городами. Многие жители 
Ноябрьска предпочитают доби-
раться до столицы и обратно че-
рез Сургут. Но управленцы сур-
гутского аэропорта не видят в 
этом серьезной проблемы. Пас-
сажиропоток, по их мнению, ста-
билизируется, аэропорт Ноябрь-
ска будет и впредь занимать важ-
ную нишу в авиаперевозках. 
Кстати, материнское предприя-
тие направляет в этом году на 
укрепление материально-тех-
нической базы филиала 23 мил-
лиона рублей.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС 
Предприниматели 
мечтают о стабильном 
законодательстве

Не успевают 
приспособиться

Наталия Швабауэр, Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЙ малый и средний бизнес стал чуть 
более оптимистично смотреть в будущее. По данным 
опроса, проведенного аппаратом уполномоченного по 
защите прав предпринимателей, количество директо-
ров, сделавших вывод, что условия работы по сравнению 
с предыдущим годом ухудшились, снизилось с 73 до 
57 процентов. 

Треть респондентов посчитала, что ничего не измени-
лось, а 12 процентов заметили в 2017-м определенные 
улучшения. Более того, 33,5 процента видят перспекти-
вы для развития компании. В то же время почти 93 про-
цента признались, что в чем-то вести свое дело стало 
сложнее. 

— Скорее, предприниматели приспособились к тяже-
лым экономическим и регуляторным условиям, хотя не-
которые говорят, что им реально стало лучше из-за ры-
ночной конъюнктуры, — комментирует результаты опро-
са бизнес-омбудсмен Елена Артюх. 

Что касается жалоб и обращений, то их в аппарат 
уполномоченного за прошлый год поступило около ты-
сячи. Чаще всего жаловались на налоговое администри-
рование и нарушения при госзакупках, в первую очередь 
на долги по испол-
ненным контрактам 
и одностороннее их 
расторжение из-за 
того, что исполнен 
не весь объем работ. 
На втором месте 
проверки право-
охранительных ор-
ганов и прокурату-
ры, неисполнение 
судебных решений 
приставами. На тре-
тьем — государствен-
ный и муниципаль-
ный контроль, хотя 
таких жалоб стало 
вдвое меньше, что 
можно считать ре-
зультатом реформы 
контроль но-
надзорной деятель-
ности.

Какие системные 
проблемы видят 
представители биз-
неса? Ввод онлайн-
касс, избыточное 
финансовое обреме-
нение ИП, которые 
фактически не ведут деятельность. Риски быть обвинен-
ным в недолжной осмотрительности при выборе контра-
гентов. Необоснованные отказы в приеме электронных 
налоговых деклараций и чрезмерные издержки сельской 
торговли. В частности, в Свердловской области утверди-
ли список деревень, где из-за отсутствия Интернета мож-
но работать без онлайн-касс, но для ЕГАИС это до сих 
пор не сделано, хотя такое право регионам предоставле-
но еще в июле 2017 года и другие субъекты УрФО им вос-
пользовались. В итоге 122 магазина закрылись, три чет-
верти из них — из-за отсутствия Интернета, четверть — 
потому что нет денег на оборудование для ЕГАИС.

— Принимая законы и подзаконные акты, нужно стра-
зу «встраивать» в них меры господдержки. Чтобы добро-
порядочный бизнес понимал: если он выполнит все до-
полнительные требования, государство компенсирует 
траты. Налоговыми вычетами, льготными ставками по 
кредитам, субсидиями, допуском к рынкам, — считает 
Елена Артюх.

Чего же хочет уральский малый бизнес от властей? 
Как ни странно, ничего. «Пусть не мешают, не меняют за-
конодательство, чтобы мы привыкли», — говорят респон-
денты чаще всего. Далее следуют пожелания по сниже-
нию издержек, проверок, налогов, кадастровой стои-
мости, тарифов ЖКХ. И только на третьем месте господ-
держка в виде кредитов и субсидий. 

Принимая законы и 
подзаконные акты, 
нужно стразу «встра-
ивать» в них меры 
господдержки

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС Садоводы смогли узаконить свои права на участки 
лесного фонда

Грядки среди сосен
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В рамках «лесной амнистии» 
владельцы дач и приусадеб-
ных хозяйств могут нако-

нец оформить права на участки, 
когда-то выделенные им в грани-
цах лесного фонда. Однако, как 
выяснил корреспондент «РГ», 
это послабление открывает воз-
можности для злоупотреблений.

Начальник отдела лесного ре-
естра департамента природных 
ресурсов и охраны окружающей 
среды Курганской области Игорь 
Смеркис привел типичный при-
мер. Садоводческий кооператив 
из пригородного Кетовского рай-
она сдал на согласование меже-
вой план земельного участка. 
Когда специалисты совместили 
его с картой, оказалось, что учас-
ток частично накладывается на 
земли Лесного фонда. По этой 
причине кооперативу в согласо-
вании отказали. Между тем у дач-
ников были все необходимые до-
кументы, подтверждающие за-
конность использования ими 
участка в соответствии с Земель-
ным кодексом. Кроме того, на них 
распространялась  «лесная 
амнис тия», так что свои сотки 
они у лесников отвоевали. 

Напомним, закон о «лесной ам-
нистии» вступил в силу 11 августа 
2017 года. Он устанавливает прио-
ритет Единого государственного 
реестра недвижимости (ЕГРН) над 
Государственным лесным ре-
естром (ГЛР), если права на земель-
ный участок возникли до 1 января 
2016 года. По закону если  участок 
был предоставлен до 8 августа 
2008 года для садоводства, огород-
ничества, личного подсобного, дач-
ного хозяйства и индивидуального 
жилищного строительства, то нуж-
но просто уточнить его границы. 
Кроме того, если площадь уточняе-
мого участка увеличивается не бо-
лее чем на 10 процентов, то у чи-
новников не должно быть никаких 
возражений против согласования 
границ. Орган регистрации прав 
просто должен провести корректи-

ровку границы лесного участка по 
границам земельного — и все. В ито-
ге земельный участок из Лесного 
реестра перейдет в ЕГРН.

Кетовские садоводы, конечно, 
сделали правильно, что воспользо-
вались «лесной амнистией» — 
именно на такие случаи она и рас-
считана. Но откуда взялись эти на-
кладки на карте? Корни их в про-

шлом, когда по решению местных 
властей людям нарезали делянки 
на лесных землях и они продолжа-
ли числиться в лесном фонде. В 
итоге на бумаге дачный и лесной 
участки становились разными 
объектами недвижимости, хотя 
фактически являлись одним. То 
есть получался двойной учет. Вла-
дельцы таких наделов узнали о 
правовых коллизиях, только когда 
стали регистрировать на них пра-
ва собственности. 

По словам Игоря Смеркиса, 
из-за подобных ситуаций регион 
уже лишился полутора гектаров 
леса. Еще до объявления амнис-
тии два года назад департамент 
подал 15 исков в суд, но ни одного 
дела не выиграл. Специалисты не 
смогли доказать, что участки на-
ходятся на землях лесного фонда 
или хотя бы частично с ними пе-
ресекаются. Представленные 
планово-картографические лесо-
устроительные материалы, по 
сути, являлись просто картинка-
ми: границы участков были нане-
сены, но условно, без инструмен-
тального подтверждения, необ-
ходимого для внесения информа-
ции о них в ЕГРН. Если бы такие 
данные содержались в едином ре-

естре, то все пересечения участ-
ков были бы в нем видны.

В то время история с «лесны-
ми накладками» вызвала резо-
нанс, поскольку затрагивала ин-
тересы не только отдельных садо-
водов — вскрылась возможность 
масштабных злоупотреблений. 
По данным местного отделения 
Общероссийского народного 

фронта, один из сельсоветов про-
дал в частные руки десять участ-
ков под личное подсобное хозяй-
ство, хотя земли входили в состав 
лесного фонда, то есть являлись 
собственностью Российской Фе-
дерации, а не муниципалитета. 
Как выяснили эксперты ОНФ, не-
сколько лет назад кадастровый 
инженер просто включил эти 
участки в границы населенного 
пункта, не проведя процедуры 
перевода земель из одной катего-
рии в другую. И подобные нару-
шения не редкость.

Единственный район Заура-
лья, в котором земли лесного 
фонда поставлены на полноцен-
ный кадастровый учет, — Карга-
польский. Там все участки были 

отмежеваны за счет федеральных 
средств еще в 2013 году. Всего же 
в Курганской области, по данным 
отдела лесного реестра, лишь 
170 тысяч из 1,8 миллиона гекта-
ров леса, то есть менее 10 процен-
тов имеют четкие границы. На та-
ких территориях пересечений и 
накладок не возникает — это не-
возможно чисто технически.

Теперь чиновникам предстоит 
проделать большую работу — со-
ставить альбом пересечений зе-
мель лесного фонда с другими зем-
лями и затем каждое пересечение 
оценивать по определенным кри-
териям, установленным законом. 
Но к составлению электронного 
документа пока не могут присту-
пить, потому что границы лесного 
фонда очерчены по старинке — 
только на бумажном носителе. 
Требуется полноценная инстру-
ментальная съемка. Правда, вре-
мени впереди еще достаточно — 
«лесная амнистия» продлится до 
2023 года. За этот срок оба реестра 
должны быть приведены в соответ-
ствие, а все противоречия между 
ними — устранены.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
«Лесной амнистией» в Зауралье занимается межведомственная рабо-
чая группа при региональном управлении Росреестра. Она рассматри-
вает обращения по спорным участкам, выясняет причины пересече-
ний, принимает решения о способе устранения противоречий, а также 
оценке судебной перспективы по каждому случаю. Но, сколько конкрет-
но в регионе спорных участков, точно сказать пока никто не берется. 
По оценке отдела лесного реестра, речь может идти о 3—4 процентах, 
правда, это предварительные данные.

Акцент

 Там, где земли лесного фонда поставлены 
на полноценный кадастровый учет, пересечений 
и накладок не возникает. Но лишь 10 процентов 
лесов Зауралья имеют четкие границы

ЦИФРА
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 ПРОЦЕНТОВ
предпринимателей заметили 
в 2017 году улучшения условий 
ведения бизнеса в Свердловской 
области.

НУ И НУ! Челябинец продает
консервы из воздуха

Смог в розницу

Майя Керн, Челябинская область

ЖИТЕЛЬ Челябинска решил заработать на плохой эко-
логии: он стал изготавливать и продавать консервы со… 
смогом. На полноцветных этикетках жестяных банок изо-
бражены дымящие трубы челябинских заводов, а над-
пись гласит, что внутри — челябинский воздух со смогом. 

— У меня друзья живут в других городах. Изначально 
дарил им такие банки в качестве сувениров, а потом поду-
мал: почему бы на этом не заработать, тема-то актуаль-
ная, — рассказал Евгений корреспонденту «РГ». — У нас и 
одесский воздух продают, и московский, а теперь вот — че-
лябинский. 

Правда, делиться секретами «производства» он не 
стал. Обмолвился только, что оборудование занимает 
совсем немного места. И действительно, сейчас прода-
ются компактные и сравнительно недорогие аппараты 
для закупоривания металлических банок. По размеру 
они чуть больше ручной мясорубки, а стоят около девя-
ти тысяч рублей. Банки и крышки к ним тоже легко ку-
пить в Интернете. С учетом того, что Евгений продает 
одну банку со смогом за 200 рублей, ему достаточно ре-
ализовать всего 45 штук, чтобы затраты на оборудова-
ние окупились. 
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Инвестиции Сургутский аэропорт меняет структуру 
собственников и готовится к очередной реконструкции

Летят на Север

Инфраструктура международного 
аэропорта сегодня работает 
на пике нагрузки.
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Извещение 
о проведении открытого 

аукциона 
на право заключения договора купли-продажи 

имущества, принадлежащего ОАО «МРСК Урала»

Продавец: ОАО «МРСК Урала» (Юридический/почтовый адрес: 
620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140).

Организатор аукциона: филиал ОАО «МРСК Урала» — «Сверд-
ловэнерго» (Почтовый адрес: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, 140, оф. 618, тел. (343) 293-24-41).

Предмет аукциона: право заключения договора купли-
продажи имущества Продавца, а именно:

Лот № 1 — Здание столярно-слесарной мастерской с бытовы-
ми помещениями, литера 1, общей площадью 1 304,1 кв. м, и 
здание гаража для тракторов (РСЦ), литера 5, общей площадью 
85,20 кв. м, расположенные по адресу: Свердловская обл., 
п. Рефтинский, ул. Гагарина, д. 33а.

Начальная цена реализации — 6 585 000 (Шесть миллионов 
пятьсот восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек, в том числе 
НДС 18% — 1 004 491 (Один миллион четыре тысячи четыреста де-
вяносто один) рубль 52 копейки.

Лот № 2 — комплекс объектов нефтехранилища, расположен-
ный по адресу: Свердловская область, г. Артемовский, ул. Раз-
ведчиков, на территории ж/д тупика.

№ 
п/п

Наименование объекта (по свидетельству о госу-
дарственной регистрации права собственности)

Год 
постройки 

(дата ввода)

1 Здание насосной тупика АртЭС, площадь об-
щая — 32,50 кв. м 1999

2 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м 1999

3 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м 1999

4 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м 1999

5 Резервуар металлический для нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м 1999

6 Резервуар для аварийного слива нефтепродук-
тов, объем — 100 куб. м 1999

7 Резервуар для аварийного слива нефтепродук-
тов, объем — 75 куб. м 1999

8 Подъездные ж/д пути тупика АртЭС, площадь 
— 140 кв. м, высота — 1,5 м 1965

9 Эстакада из ж/б блоков тупика АртЭС, протя-
женность — 271,0 м 1999

10 Здание проходной тупика АртЭС, площадь об-
щая — 20,5 кв. м 1964

11 Сооружение — покрытая площадка территории 
тупика АртЭС, площадь общая — 600 кв. м 1999

12 Забор железобетонный тупика АртЭС, протя-
женность — 385 м 1999

13 Забор деревянный тупика АртЭС, протяжен-
ность — 228,2 м 1999

14 Сооружение — автодорога железобетонная ту-
пика АртЭС, протяженность — 112 м 1999

15
Сооружение — сеть водопроводная стальная 
тупика АртЭС, протяженность — 250 м, диа-
метр условный 150 мм

1999

16 Сооружение — противопожарный резервуар 
тупика АртЭС, литера 9, объем — 60 куб. м 1999

17 Сооружение — противопожарный резервуар 
тупика АртЭС, литера 10, объем — 60куб. м 1999

18 Сооружение — противопожарный резервуар 
тупика АртЭС, литера 11, объем — 60 куб. м 1999

19 Сооружение — противопожарный резервуар 
тупика АртЭС, литера 12, объем — 60 куб. м 1999

20 Сооружение — противопожарный резервуар 
тупика АртЭС, литера 13, объем — 60 куб. м 1999

Начальная цена реализации — 2 979 500 (Два миллиона девять-
сот семьдесят девять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек, в том числе 
НДС 18% — 454 500 (Четыреста пятьдесят четыре тысячи пятьсот) 
рублей 00 копеек.

Имущество не обременено залогом и никакими правами тре-
тьих лиц, а также не находится под арестом.

Аукцион проводится открытым по составу участников и закры-
тым по форме подачи предложения по цене (предложения о цене 
имущества подаются участниками аукциона в запечатанных кон-
вертах).

Документация и сведения, необходимые для участия в аукционе 
(положение о проведении аукциона, форма заявки, форма договора 
о задатке, форма предложения по цене, проект договора купли-
продажи, сведения об имуществе, условия его осмотра или ознаком-
ления с ним), будут предоставлены претенденту по его письменно-
му запросу (на фирменном бланке с указанием реквизитов), на-
правленному по адресу Организатора аукциона: 620026, г. Екате-
ринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 140, оф. 619, тел. (343) 293-24-41 
(время приема — в рабочие дни с 09 часов 00 минут до 12 часов 
00 минут и с 13 часов 00 минут до 16 часов 00 минут).

Аукцион состоится «04» апреля 2018 года в 14 часов 00 ми-
нут по адресу: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 
д. 140.

Полная версия извещения опубликована на сайте www.mrsk-
ural.ru в разделе «Закупки/ Распродажа непрофильных активов/ 
Извещения о продаже».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Подробную информацию можно получить по телефону:
8(800) 100-11-13 (звонок по России бесплатный)

rg.ru/subs

Прием редакционной подписки осуществляет: 
АО «Издательство «Российская газета»

ОГРН 1057714039228; 127137, г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4.
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Ксения Дубичева, УрФО

По данным компании, зани-
мающейся мониторингом 
фармрынка, Челябинская 

область входит в пятерку лиде-
ров по употреблению лекарств: 
житель региона покупает их в 
полтора раза больше, чем сред-
ний россиянин (44 упаковки за 
год против 28-ми), и в два раза 
больше среднестатистического 
свердловчанина или тюменца.

Всего пять лет назад показате-
ли УрФО отставали от среднерос-
сийских. Рост числа аптек начался 
с 2014 года, когда Челябинская об-
ласть показала третий в РФ темп 
прироста числа аптек — 23 процен-
та в год, вскоре войдя в топ регио-
нов по числу аптек на душу населе-
ния. Тогда на Южном Урале феде-
ральных сетей практически не 
было, 90 процентов рынка контро-
лировали крупные региональные 
игроки. В соседней Свердловской 
области местные компании уже в 
то время передали пальму первен-
ства московским ретейлерам.

Как отмечают специалисты, ха-
рактерный для всей страны пере-
дел аптечного рынка  в Челябин-
ской области протекает в наиболее 
острой форме из-за изначально 
сильной позиции региональных 
аптечных сетей. В Миассе и Челя-
бинске порой по три-четыре апте-
ки в многоэтажном доме, вывески 
на которых то и дело меняются. 
Это результат агрессивной поли-
тики сетей — слияний и поглоще-
ний путем прямого выкупа при-
быльных компаний, а также подав-
ления мелких локальных конку-
рентов с помощью демпинга.

— Когда в регион заходят феде-
ральные сети, они используют  ис-
пытанный метод: рядом с перспек-

тивной, расположенной на бойком 
месте точкой открывают свою, от-
чаянно демпингуют, перетягива-
ют покупателей. А когда конкурент 
уничтожен, цены возвращаются к 
обычному уровню, — объясняет 
экономист Ирина Емельянова.

На некорректное поведение но-
вых игроков местные аптекари жа-
луются в УФАС: сейчас на рассмот-
рении там четыре обращения. Зая-
вители указывают на недобросо-
вестную рекламу, продажу жиз-
ненно необходимых лекарств по 
цене ниже себестоимости.

Но даже в условиях столь 
острой конкуренции рентабель-
ность этого бизнеса, по мнению 

экспертов, остается достаточно 
высокой — 10—12 процентов. 

— В хорошем месте в будни ап-
тека отбивает 200—250 чеков. 
Средний чек — 300—350 рублей. 
Вот и считайте, — рассуждает Де-
нис Стукалов, доцент Высшей 
школы экономики ЮУрГУ.

Подсчитать нетрудно. Нижний 
предел выручки такой торговой 
точки — 1,8 миллиона рублей в ме-
сяц. Работают обычно три-четыре 
провизора с зарплатой 30—35 ты-
сяч рублей. С учетом налоговой 
«упрощенки», аренды, комму-
нальных платежей и охраны пря-
мые расходы укладываются в 
400 тысяч. Кстати, аптеки получа-

ют еще и дополнительные бонусы 
от производителей: помимо торго-
вой наценки чуть ли не до полови-
ны дохода обеспечивает продви-
жение препаратов. 

Однако рост числа игроков 
чрезвычайно насыщенного рын-
ка — лишь одна из причин скачка 
потребления лекарств в Челябин-
ской области.

— Есть корреляция между по-
треблением лекарств и количе-
ством аптек, но не линейная, — под-
черкивает Ирина Окольнишнико-
ва, директор Института экономи-
ки ЮУрГУ. — Обязательно необхо-
димо учитывать показатели забо-
леваемости и смертности.

В этом смысле показательна 
статистика онкозаболеваний — 
второй по значимости причине 
убыли населения в России. В Челя-
бинской и Свердловской областях 
при сопоставимой смертности 
(229 и 227 случаев на 100 тысяч 
жителей в 2017-м) уровень заболе-
ваемости раком на Южном Урале 
в 1,4 раза выше (460 против 333,6). 
При этом в 2017-м ситуация не-
сколько улучшилась, Челябинск 
впервые за много лет покинул де-
сятку горо дов-лидеров по онкоза-
болеваемости. Как подчеркивают 
специалисты, сыграло роль повы-
шение качества лечения.

— За блага цивилизации прихо-
дится расплачиваться, — поясняет 
главный онколог минздрава Челя-
бинской области Андрей Важенин. 
— Мы живем в индустриальном ре-
гионе, курим, ведем малоактив-
ный образ жизни, пьем воду плохо-
го качества, питаемся нашпиго-
ванным антибиотиками мясом, 
пальмовым маслом, другой нездо-
ровой пищей. Но главный канцеро-
генный фактор — выхлопные газы 
автотранспорта.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Всероссийская организация «Зеле-
ный патруль» составила экологи-
ческий рейтинг регионов России. 
Последнее, 85-е, место заняла Че-
лябинская область, где отмечает-
ся сильное загрязнение атмосфер-
ного воздуха из-за промышленных 
выбросов, низкого качества бензи-
на и метеоусловий. Тюменская об-
ласть на 19-м месте, ЯНАО — на 
47-м, Югра — на 63-м, Курганская 
область — на 71-м, Свердловская — 
на 84-м месте.

Светлана Добрынина, 

Свердловская область 

Б
олее полумиллиона руб-
лей по решению суда 
выплатит Красноту-
рьинская городская 
больница своему быв-

шему сотруднику — хирургу Анд-
рею Бодрых за использование его 
авторских методик при проведе-
нии операций. Для Урала случай 
беспрецедентный, особенно если 
учесть, что речь идет о медучреж-
дении небольшого муниципалите-
та, расположенного в сотнях кило-
метров от крупных центров с про-
фильными НИИ.

Исковое заявление хирург с 
35-летним стажем подал после 
увольнения. Ушел врач без сканда-
ла, но с твердым убеждением: его 
вклад в развитие хирургии руко-
водство недооценило. История на-
чалась несколько лет назад, когда 
решено было оформить авторские 
права Бодрых на методы проведе-
ния ряда операций на брюшной по-
лости. Благодаря его новациям со-
кратилось число летальных исхо-
дов, пациенты выздоравливали бы-
стрее, без осложнений. Значитель-
ную часть затрат на оформление 
патентов взяла на себя больница, 
вложив около ста тысяч рублей.

Патентный поверенный в Ека-
теринбурге был удивлен уже само-
му факту, что врач из глубинки 
претендует на инновационность 
разработок в сфере хирургии. Но 
за дело взялся. После экспертизы в 
Роспатенте две методики были 
признаны изобретениями. Патен-
тодержателем  стала больница, а 
авторские права, официально за-
регистрированные в Госреестре 
изобретений РФ, остались за хи-
рургом. Официального договора о 
вознаграждении между создате-
лем интеллектуальной собствен-
ности и патентодержателем за-
ключено не было, денежное по-
ощрение обещали только на сло-
вах. Да и что делать с патентами, в 
горбольнице, видимо, не представ-
ляли: продать право на использо-
вание методики руководство не 
пыталось, пошлину за поддержа-
ние патентов в силе тоже не пере-
числяли. В итоге через три года ин-
теллектуальный капитал обесце-
нился — патенты потеряли силу. 

С авторскими свидетельствами 
на руках доказать в суде право ин-
новатора на вознаграждение было 
просто. Гораздо сложнее рассчи-
тать полученный от внед рения  
экономический эффект.

— Если честно, я обратился в суд 
за справедливостью, и любой раз-
мер вознаграждения устраивал.  
Рассчитывал от силы тысяч на 12, 
— признался корреспонденту «РГ» 
Андрей Бодрых, для которого на-
значенная судом сумма в полмил-
лиона оказалась полной неожи-
данностью. — У меня отец был за-

служенным изобретателем, и, что 
дает авторское право, я знаю. Но 
если в промышленнос ти эффект 
рассчитывается на основе эконо-
мических показателей, то в меди-
цине критерии сложнее: во сколь-
ко можно оценить спасенную 
жизнь?

Эксперты подтверждают: рас-
считать экономический эффект от 
внедрения новых медицинских 
технологий сложно, особенно это 
касается практических методик.

— В медицине есть такое поня-
тие, как авторские операции. Не 
все из них патентуются, особенно 
в небольших провинциальных 
больницах. Закрепление автор-
ских прав гораздо более развито в 
клиниках федерального и регио-
нального уровней, медицинских 
НИИ, где чаще всего имеются свои 
патентные поверенные. Там патен-

туется все:  методики операций, 
формы инструментов. Несмотря 
на то что скальпель придумали 
много веков назад, его модифика-
ция имеет право на патент, — рас-
сказывает председатель медицин-
ской палаты Свердловской облас-
ти Ольга Рябинина. 

И в мире, и в России  медицина 
входит в десятку отраслей-лидеров 
по количеству регистрируемых па-
тентов. На инновационных мето-
диках выросли знаменитые клини-
ки — такие как центр Илизарова в 
Кургане (сейчас за ним значится 
более тысячи патентов) или мик-
рохирургия глаза Святослава Фе-
дорова (на счету сотрудников толь-
ко свердловского центра — 150 па-
тентов). Но эксперты признают, 
что механизм патентного права в 
медицине не отработан, закреплен-
ные права на инновацию дивиден-

дов не приносят. Во-первых, такие 
патенты редко покупают. Во-
вторых, по мнению самих врачей, 
подход с позиции интеллектуаль-
ной собственности принципиаль-
но расходится с клятвой Гиппокра-
та: спасти больного любой ценой. 
Жизнь пациента дороже, чем ува-
жение авторского права. 

В США, к примеру, до 1954 года 
медицинские методы не обладали 
патентоспособностью и до сих пор 
даже там судебные разбиратель-
ства о нарушении авторских прав 
в этой сфере редки. Считается, что 
врач не может быть привлечен к 
ответственности, если в медицин-
ских целях использовал чужой за-
патентованный метод. Экономи-
ческий эффект приносит только 
тиражирование изобретенного — 
пропаганда новых методик и обу-
чение им коллег из других клиник.

— На счету нашего института де-
сятки патентов, внесенных в госу-
дарственный реестр. Но доход, хоть 
и небольшой, приносит не патент, а 
семинары по обучению врачей на-
шим авторским методикам, — под-
тверждает Надежда Башмакова, 
директор Уральского НИИ ОММ. 

Сложно, конечно, оценить ма-
териальную составляющую интел-
лектуальной работы медиков-
изобретателей, признаются даже в 
продвинутых клиниках. Долгое 
время все держалось на частных 
соглашениях и доброй воле глав-
врача. Только два года назад Мин-
здрав России ввел систему эффек-
тивных контрактов, где за разра-
ботки предусматриваются квар-
тальные и годовые премии.

— Самое сложное — не догово-
риться с автором и получить па-
тент, а внедрить разработки в 
жизнь, — считает  Надежда Башма-
кова. — Медицина не конвейер, 
здесь почти каждый инструмент 
уникален, их выпуск на заводе ни-
когда не окупится. Мы, конечно, 
ищем возможности и средства. Но 
иногда история заканчивается тем, 
что разрабатываем, патентуем… и 
складываем патенты на полку.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Если в промышленности эффект рассчитывается 
на основе экономических показателей, 
то в медицине критерии сложнее: во сколько 
можно оценить спасенную жизнь?

СУД 
У добывающей 
компании 
отобрали 
землю

ПАШНЯ 
НЕ СТАЛА 
ЗОЛОТОЙ

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЙ арбитраж-
ный суд признал недействитель-
ным договор между артелью ста-
рателей и администрацией Не-
вьянска. По мнению надзорного 
органа, чиновники заключили с 
золотодобытчиками притвор-
ную сделку.

Мэрия и артель, добывающая 
десятую часть золота в Сверд-
ловской области, подписали до-
говор аренды в июле 2017-го. В 
обход процедуры торгов золото-
добытчикам предоставили 
4,7 гектара земель сельхозназна-
чения. Как уверяют муниципаль-
ные чиновники, артель должна 
была перевести земли в разряд 
промышленных, а затем начать 
их разрабатывать. 

Однако, так и не поменяв ста-
тус участка, артель занялась гор-
ными работами, сняла плодород-
ный слой, углубилась в недра… 
Осенью после проверки проку-
ратуры и Россельхознадзора суд 
остановил разработку. По мне-
нию прокуратуры, раскопки 
сельхозземель противоречат Зе-
мельному кодексу, а заключение 
договора аренды с артелью — не 
что иное как притворная сделка: 
чиновники вполне могли дога-
даться, что пахать и сеять на 
этом участке золотодобываю-
щая артель не собирается. 

За нарушение плодородного 
слоя на артель наложили штраф 
в 1,42 миллиона рублей. По дан-
ным Россельхознадзора, обжа-
ловать наказание золодобытчи-
ки не стали, штраф оплатили в 
полном размере.

Тем временем прокуратура 
Свердловской области обрати-
лась в арбитраж с требованием 
расторгнуть «лукавый» договор. 
Суд требование прокуратуры 
удовлетворил. 

ТРАНСПОРТ 
Частным
перевозчикам 
предложили 
снизить цены 
на проезд 

ШАШЕЧКАМ 
ПОСТАВИЛИ 
ШАХ

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

В МАГНИТОГОРСКЕ сразу не-
скольких предпринимателей, ра-
ботающих на рынке пассажир-
ских перевозок, обязали снизить 
стоимость проезда в маршрут-
ных такси с 25 до 20 рублей. Как 
сообщили в челябинском УФАС, 
соответствующее предписание 
выдано по итогам рассмотрения 
дела о картельном сговоре.

Под подозрение владельцы 
магнитогорских маршруток попа-
ли еще в начале прошлого года по-
сле того, как практически син-
хронно пересмотрели свои рас-
ценки. На скоординированность 
действий предпринимателей, по 
мнению антимонопольщиков, в 
частности, указывали уведомле-
ния о повышении цен, направлен-
ные ими в мэрию в один день — 
27 февраля. 

В июне после рассмотрения 
жалоб городской администрации 
и населения по данному факту 
возбудили административное 
производство,  поскольку по зако-
ну о защите конкуренции любые 
соглашения между хозяйствую-
щими субъектами, конкурирую-
щими  на рынке, запрещены. 

Однако рассмотрение дела 
растянулось еще на полгода и за-
кончилось вынесением предпи-
сания о снижении цен на 11 го-
родских маршрутах. По сути, 
предпринимателям предложили  
добровольно провести работу 
над ошибками.  

— Требование о снижении 
цены проезда должно быть вы-
полнено до 7 марта, — сообщила 
представитель УФАС Наталья 
Мартынюк. — В противном слу-
чае к нарушителям будут приме-
нены штрафные санкции.

Впрочем, по закону предпри-
ниматели еще в течение трех ме-
сяцев имеют право обжаловать 
предписание УФАС в арбитраж-
ном суде. И в этом случае его ис-
полнение откладывается до выне-
сения судебного решения и его 
вступления в законную силу. 

ТЕНДЕНЦИИ Высокий уровень онкозаболеваемости подстегнул развитие фармрынка 

Пилюля от экоугрозы

Подробности Права на интеллектуальную собственность в медицине 
порой вступают в противоречие с клятвой Гиппократа

Именной скальпель

Инновационные разработки позво-

ляют облегчить состояние пациен-

тов, но редко влияют на доходы 

врачей.
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Акцент

 Передел аптечного рынка на Южном Урале 
протекает в острой форме из-за изначально 
сильной позиции региональных игроков
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Начнут строить суда
Сургутское судоремонтное предприятие планирует в бли-
жайшие месяцы открыть цех по сборке речных пассажир-
ских судов нового класса и уже летом спустить на воду 
опытный образец. Это совместный проект со специализи-
рованным заводом из Нижнего Новгорода, который готов 
поставлять в северный город узлы и агрегаты в рамках фе-
деральной программы «Развитие скоростного пассажир-
ского флота». В современных судах на воздушной подушке 
остро нуждаются и Югра, и ЯНАО, где утвержден план ре-
новации речного флота с расчетом, в частности, на мощнос-
ти упомянутого судоремонтного предприятия.

Умные фонари осветят 
Тагил
 
В 2018 году в Нижнем Тагиле будет построено более 200 ки-
лометров линий наружного освещения в рамках програм-
мы «Светлый город», предусматривающей внедрение 
«умных» систем освещения с применением энергоэффек-
тивной уличной светотехники. Программа поэтапно реа-
лизуется в городе с 2014 года специалистами дочерней 
структуры Ростеха — холдинга «Швабе». Уличное освеще-
ние уже модернизировано на 136 километрах улиц. Поми-
мо проектирования и монтажа сетей контракт предусмат-
ривает их последующее обслуживание в течение 25 лет, то 
есть на протяжении всего жизненного цикла оборудования.

Профсоюз выбил 
повышение зарплаты
Профсоюз завода «ММК-Метиз» договорился с работодате-
лем об увеличении в 2018 году минимальной зарплаты на 
предприятии до 1,7 прожиточного минимума (17,3 тысячи 
рублей). В прошлом году норматив был установлен на уров-
не 1,5 прожиточного минимума (14,4 тысячи). Правда, ка-
сается норма только работников, занятых основными ви-
дами деятельности. Минималка для остальных будет чуть 
меньше. Средняя зарплата на заводе в прошлом году соста-
вила 46 700 рублей. За год она увеличилась на 8,4 процента.

Испытали пожарную 
машину для скважин
На Варгашинском заводе противопожарного и специально-
го оборудования испытали новую  модель пожарного авто-
мобиля — пеноподъемник. Техника предназначена для до-
ставки личного состава, оборудования и агрегатов, обеспе-
чивающих подачу пены, для тушения пожаров в резервуа-
рах со сжиженным газом, на технологических установках 
нефтяной, нефтеперерабатывающей, нефтехимической 
промышленности и других сооружениях. Максимальная 
высота стрелы — 48 метров. Время развертывания и подъе-
ма устройства  не превышает 200 секунд. Автомобиль от-
правится в  Архангельск, откуда по Северному морскому 
пути будет доставлен в ямальский порт Сабетта.

К индюшатине добавят 
курятину
Глава компании «Руском» и губернатор Тюменской облас-
ти заключили соглашение о реализации в регионе второго 
масштабного проекта в отрасли птицеводства — строитель-
стве комплекса полного цикла по выращиванию и перера-
ботке бройлеров мощностью 40 тысяч тонн. На фермах 
предполагается содержать 3,5 миллиона голов. Производ-
ства, включая комбикормовый завод, разместят в трех рай-
онах области. Объем инвестиций оценен в семь миллиар-
дов рублей. Напомним, первый проект «Рускома» в Тюмен-
ской области — комплекс по выращиванию и переработке 
индейки — реализован в прошлом году.  

Растет выпуск 
экологичных химикатов
Компания «Биомикрогели» — резидент парка высоких тех-
нологий «Университетский» вышла на стабильный объем 
выпуска продукции 120—150 тонн в год, получив в про-
шлом году 17 миллионов рублей дохода. За год компания 
вложила 4,5 миллиона в покупку нового оборудования и 
миллион — в оснащение лаборатории. Общий объем при-
влеченных инвестиций составил 40 миллионов рублей. 
Компания продолжает развивать два направления — вы-
пуск экологичной бытовой химии и реагентов для борьбы с 
разливами нефти на поверхности воды и почвы. Недавно 
она получила в США и КНР патенты на средства ликвида-
ции разливов и очистки промстоков от нефтепродуктов.

Киловатт-часы считают 
триллионами
Первой из тепловых электростанций России рубеж в трил-
лион киловатт-часов перешагнула Сургутская ГРЭС-2 — 
одна из самых производительных не только в нашей стране, 
но и на планете. Столько, для сравнения, генерируют все 
станции РФ за один год. Сургутская шла к своему триллио-
ну 32 года, последовательно наращивая мощности, модер-
низируя производство. На последний объект — логистиче-
ский комплекс — компания потратила в прошлом году 125 
миллионов рублей. Значительные средства она направляет 
на поддержку спортивных учреждений города и Ханты-
Мансийского автономного округа.

В результате последовательной модернизации установлен-

ная мощность Сургутской ГРЭС-2 превысила 5600 мегаватт.

Сошьют пиджаки 
для игроков и фанатов
Екатеринбургский дизайнер Дмитрий Шишкин после двух 
лет переговоров подписал контракт на пошив линии клас-
сической одежды для ФК «Зенит». В ближайшее время в 
продаже появятся клубные пиджаки, брюки, сорочки, галс-
туки, пальто, плащи и водолазки. Правда, пока речь идет 
только о пробной партии товара, в которой будет всего от 
100 до 300 единиц каждого наименования изделий. Вещи 
сошьют на собственной мануфактуре дизайнера. По сло-
вам Шишкина, «Зенит» — первый спортивный клуб, решив-
ший выпустить коллекцию классической одежды. Костю-
мы от уральского дизайнера станут носить и футболис ты, и 
болельщики, которые смогут купить их в фирменных мага-
зинах «Зенита».
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